

# Abdallah Zouache

Professeur des universités, Économie

## BIOGRAPHIE

*Professeur des universités en sciences économiques à Sciences Po Lille et membre du CLERSE, (UMR CNRS 8019), mes thématiques de recherche sont : la macroéconomie, l'économie politique française au 19ème siècle. Actuellement, je travaille plus particulièrement en économie politique du développement dans le monde arabe ; avec une emphase placée sur l'économie institutionnaliste.*

### Diplômes

---

Juillet 2009: *Habilitation à diriger des recherches en économie, Université Jean Monnet, France.*

Août 2004: *Cambridge Certificate of Proficiency in English, University of Cambridge, United Kingdom.*

Octobre 2000: *Doctorat en économie, Université Jean Monnet, France.*  
*Directeur de thèse : Jules NYSSSEN, Pr. à l'université d'Aix-Marseille 2.*

Juillet 1996: *CAPES Sciences Economiques et Sociales, Ministère de l'éducation nationale.*

### Positions académiques

---

Depuis Septembre 2014: *Professeur des universités en économie, Sciences Po Lille, France.*

2002-2014: *Maître de conférences en économie, Université Jean Monnet, France.*

2012-2016: *Prime d'excellence scientifique, Ministère de la recherche et de l'enseignement supérieur.*



## **Ecole Nationale Supérieure des Mines, France (2009)**

*Séminaire d'Histoire de la Pensée Economique*, formation initiale, ENM de Saint-Etienne.

## **Université Franco-Libanaise, Tripoli, Liban (2009-2010)**

*Politique Monétaire, Cycle Master*, M1 (P) Finance.

## **Marburg University, Allemagne (2010)**

*Middle East Economies*, formation initiale, Master of Arts, Economic Change in the Arab region.

## **Université de Gênes, Italie (2014)**

*History of Economic Thought*, L3 Economie, formation initiale.



## Projets de Recherche

---

2015-2018: Membre de l'ANR Saint-Simonisme 18-21, 'Le Saint-Simonisme : une utopie innovante à revisiter'.

2016 : Membre d'un projet BFHZ (Bayrisch-Französisches Hochschulzentrum) pour un projet commun (avec l'université de Bayreuth et l'université de Saint-Etienne) sur le pouvoir dans le parlement libanais.

2013-2014 : Membre du projet, "Le Moyen-Orient et la crise syrienne", Projet de l'université Lyon II (BQR), en partenariat avec le GREMMO.

2009 : Responsable du projet, "Institutions et développement : le cas du Liban". Projet de l'université Jean Monnet.

2009-2011: Responsable du projet, "Institutions et développement dans une économie en transition : l'exemple de l'Algérie", Projet TASSILI, Ministère des Affaires Etrangères, France.

2003-2007 : Membre du projet CMEP, "Les créateurs d'entreprises et le développement territorial en Algérie", Ministère des Affaires Etrangères, France.

2003-2005: Membre du projet, "Textes et documents du Saint-Simonisme", Programme de recherche CPER-SHS, CREUSET-LIRE-Ecole Normale Supérieure de Lyon.

## Encadrements et jurys

---

Direction de la thèse de Raphaël Roudaire, *Economie politique de l'Afrique de l'Ouest. Analyse historique et héritages institutionnels*, Université de Lille, ED SESAM.

Rapporteur de la thèse de Sofiane Saidi, soutenue le 14 décembre 2017 à l'université Paris 13, 'Investissement et développement humain dans l'Algérie coloniale (1830-1962). Essai d'analyse cliométrique du bilan économique de la colonisation par la méthode contre-factuelle.'

Rapporteur de la thèse de Rachid Mira, soutenue le 16 décembre 2015 à l'université Paris 13, 'Economie Politique de l'Industrialisation en Algérie. Analyse institutionnelle en longue période.'

Tuteur de l'habilitation à diriger des recherches, soutenue par Thierry Demals en novembre 2016 à l'université de Lille 1. Thème : Science de l'économie politique, Science du gouvernement économique. Une étude de la physiocratie et de ses commentateurs.

Rapporteur de la thèse de Nour Trabelsi, soutenue le 06 février 2014 à l'Université Paris-Ouest Nanterre, 'Echecs de coordination et chômage d'équilibre'.

Co-direction de la thèse de Yacine Belarbi, soutenue en mai 2009 à l'Ecole Nationale de la Planification et de la Statistique, Alger, Différentiation spatiale et convergence régionale en Algérie.

Co-direction de la thèse de Nicolas Barbaroux, soutenue en décembre 2009 à l'université Jean Monnet, *Monetary policy rules: on the relevance of the swedish concepts*.

Rapporteur de la thèse de Khadidja Sall, soutenue en novembre 2009 à l'université de Poitiers, *Institutionnalisme et développement. Recherche des causes internes d'une faible performance économique en Guinée*.

Rapporteur de la thèse de Mohamed Hazem, soutenue à l'université Aix-Marseille en octobre 2010, Disparités spatiales et convergence régionale en Inde. Une approche par l'économétrie spatiale.

Membre du jury de la thèse de Nana Hamadana, soutenue à l'université Jean Monnet en mars 2010, Les obstacles à la création de firme dans les petites et moyennes industries au Cameroun.

Membre du jury de la thèse de Youcef Mazhar, soutenue à l'université Jean Monnet en mai 2008, *La dynamique des prix dans l'économie syrienne*.

Encadrements de mémoires recherche dans le cadre des masters 'Monnaie, banque, finance' (Saint-Etienne), 'Analyse et Histoire Economique des Institutions et des Organisations' (Lyon 2 et Saint-Etienne), Ingénierie économique (Saint-Etienne) Carrières Européennes et internationales (Sciences Po Lille), Commerce et finance internationales (Sciences Po Lille).

## **Organisation de conférences**

---

Janvier-Juillet 2018 : Lancement et participation à l'organisation de la conférence de l'European Society for the History of Economic Thought (ESHET 2018, Sciences Po Lille). Participation à l'organisation du comité d'organisation et du comité scientifique.

05-06 Novembre 2018 : Membre du comité scientifique de la conférence internationale RIEME 2018, Political Economy of the Middle East, Université Paris 1 Sorbonne, Centre Panthéon.

27-28 Octobre 2017 : Membre du comité d'organisation de l'atelier de travail international, « New Perspectives on Political Economy of the Middle East », OCIS/OID, University of Oxford.

20-21 Octobre 2016 : Organisation d'un symposium international, « Economic Policies for a Progressive Arab world », Sciences Po Lille.

28-29 Janvier 2016 : Membre du comité d'organisation, « Macroeconomics in Perspective Workshop », Université de Lille, Maison Européenne des Sciences de l'Homme et de la Société (MESHS).

2015-2016 : Participant au « partenariat » Maison Européenne des Sciences de l'Homme et de la Société (MESHS), STL (Savoirs, Textes, Language, UMR 8163, Université Lille 3) et LEM (Lille Economie Management, UMR 9221), « Révolution Scientifique et Histoire de la Macroéconomie d'hier à aujourd'hui » (RSHM).

3-4 Novembre 2014 : Membre du Conseil Scientifique de la conférence *Le Moyen-Orient à l'heure du Golfe*, Groupe de Recherches sur la Méditerranée et le Moyen-Orient, Université de Lyon 2.

7-9 Juin 2012 : Membre du Conseil Scientifique de la 14ème Conférence de l'Association Charles Gide pour l'Etude de la Pensée Economique, Université de Nice.

26 Juin 2009 : Membre de l'organisation de la conférence, "Systèmes Financiers dans les pays du MENA", CREAD, Alger.

21 Novembre 2008 : Organisation de la session "Colonialisme/Colonisation, regards croisés historiens-économistes", Journées de l'Economie, Fondation Scientifique de Lyon.

20 Juin 2006 : Organisation de l'atelier de travail international, The Political Economy of Saint-Simonism, Creuset, Université de Saint-Etienne.

15 Juin 2004 : Organisation de la journée de Travail sur l'Actualité du Libéralisme, Creuset, Saint Etienne.

20 Avril 2004 : Membre du conseil d'organisation de l'atelier de Travail sur l'Entrepreneuriat et développement local en France et en Algérie : une analyse comparative, en collaboration avec le CREAD (Centre de Recherches en Economie Appliquée pour le Développement), Algérie.

4 Février 2003 : Organisation de la journée de travail sur l'Actualité de Carl Menger.

22-23 Mars 2002 : Membre du conseil d'organisation de la conférence internationale sur Austrian and Swedish Economics: Criss-cross Stories and Current Perspectives, Creuset, Saint Victor sur Loire.



ZOUACHE (Abdallah), avec Y. Belarbi, "Entrepreneurship and institutional heritage in Algeria (1962-2005)", Esfahani H.S. and G. Tuna (eds.), *Economic Development in the Middle East and North African Countries: Some Contemporary Issues*, New York, Novascience, 2011, p. 85-101.

ZOUACHE (Abdallah), "Héritage colonial et transition de l'Algérie dans une économie mondialisée", Célimène F. and A. Legris (dir.), *De l'économie coloniale à l'économie mondialisée. Aspects multiples de la transition (XXè et XXIè siècles)*, Paris, Editions Publibook, 2011, p. 250-270.

ZOUACHE (Abdallah), avec M.C. Ilmane, "Central Bank Independence and Monetary Policy in a Transition Economy. The case of Algeria (1990-2005)", Cobham D. and G. Dibeh (eds), *Monetary Policy and Central Banking in the Middle East and North Africa*, London, Routledge, 2009, p. 85-106.

ZOUACHE (Abdallah), avec B. Boureille, "Influences de J-B. Say dans les écrits économiques des Saint-Simoniens (1825-1832)", in Tiran A. (éd.), *Influences et postérité de J.-B. Say*, Paris, Classique Garnier, 2009, p. 253-273.

ZOUACHE (Abdallah), avec M. Bellet, "Capital and Business Cycles: When Lundberg meets Hayek and Keynes", Bellet, M. Gloria-Palermo, S. and A. Zouache, *The Evolution of Market Process: Austrian and Swedish Economics*, London, Routledge, 2005, p. 114-134.

ZOUACHE (Abdallah), avec P. Solal, "Ordre Naturel, Raison et Catallactique : l'approche de F. Bastiat", P. Dockès et al., (dir.), *Les Traditions Economiques Françaises. 1848-1939*, Paris, CNRS Editions, 2000, p. 539-551.

## Articles dans des revues à comité de lecture

---

ZOUACHE (Abdallah), "Institutions and colonisation of Africa: some lessons for French colonial economics", *Journal of Institutional Economics*, 2018, Vol. 14, n° 2, p. 373-391.

ZOUACHE (Abdallah), "Race, Competition and Institutional Change in Commons (1907)", *European Journal for the History of Economic Thought*, 2017, Vol. 24, n° 2, p. 341-368.

ZOUACHE (Abdallah), "Proudhon et la question coloniale algérienne », *Revue Economique*, Vol. 67, n° 6, 2016, p. 1231-1244.

ZOUACHE (Abdallah), avec M. Diss, "Etude de la répartition du pouvoir confessionnel au Liban", *Revue d'Economie Politique*, Vol. 125, n° 4, 2015, p. 527-546.

ZOUACHE (Abdallah), avec Y. Belarbi, "Regional Employment Growth and Spatial Dependencies in Algeria", *Review of Middle East Economics and Finance*, Vol. 11, n° 2, 2015, p. 183-206.

ZOUACHE (Abdallah), "De la Question Coloniale chez les Anciens et Néo-Institutionnalistes", *Revue d'Economie Politique*, Vol. 124, n°1, 2014, p. 129-149.



ZOUACHE (Abdallah), avec O. Parent, "Geography versus Institutions: New perspectives on the growth of Africa and the Middle East", *Journal of Institutional and Theoretical Economics*, Vol. 168, n° 3, 2012, p. 488-518.

ZOUACHE (Abdallah), "Etat, Héritage Colonial et Stratégie de Développement en Algérie", *Les Cahiers du CREAD*, n° 100, 2012, p. 5-34.

ZOUACHE (Abdallah) avec H.-M. Trautwein, "Natural rates in the new Synthesis: same Old Troubles?", *European Journal of Economics and Economic Policies*, Special Issue on Current relevance and perspectives of Keynesian Economics, Vol. 6, n° 2, 2009, p. 207-227.

ZOUACHE (Abdallah), "Socialism, liberalism and inequality: the colonial economics of the Saint-Simonians in nineteenth-century Algeria", *Review of Social Economy*, Vol. 66, n° 4, 2009, p. 431-456.

ZOUACHE (Abdallah), "L'Economie Coloniale des Saint-Simoniens. Le cas de l'Algérie", *Economies et Sociétés*, Vol. 41, n° 7/8, 2009, p. 1321-1342.

ZOUACHE (Abdallah), "The Place of Saint-Simonism in the History of Political Economy", *History of Economic Ideas*, Vol. 17, n° 2, 2009, p. 11-18.

ZOUACHE (Abdallah), avec B. Boureille, "How to coordinate economic activities in a social order. An essay on the Saint-Simonian Economic Doctrine (1825-1832)", *History of Economic Ideas*, Vol. 17, n° 2, 2009, p. 65-76.

ZOUACHE (Abdallah), "On the Microeconomic Foundations of Macroeconomics in the Hayek-Keynes controversy", *European Journal of the History of Economic Thought*, Vol. 15, n° 1, 2008, 2008, p. 105-127.

ZOUACHE (Abdallah), avec M. Bellet, "L'Actualité de Carl Menger", *Economies et Sociétés*, Vol. 6, 2005, p. 1145-1158.

ZOUACHE (Abdallah) avec Bouabdallah, K., "Entrepreneurship et développement économique", *Revue du Cread*, n° 73, 2005, p. 9-29.

ZOUACHE (Abdallah), "Towards a New Neoclassical Synthesis? A survey of the methodological convergence between New Keynesian Economics and Real Business cycle theory", *History of Economic Ideas*, Vol. 12, n° 1, 2004, p. 95-117.

ZOUACHE (Abdallah), "Problème de Coordination et Chômage Involontaire : de Keynes aux nouveaux Keynésiens", *L'Actualité Economique*, Vol. 79, n°1/2, 2003, p. 179-185.

ZOUACHE (Abdallah), "Le Problème de Coordination dans la Controverse Hayek-Keynes", *Recherches Economiques de Louvain*, vol 69, n° 4, 2003, p.459-480.

ZOUACHE (Abdallah), avec P. Solal, "Ordre Naturel, Raison et Catallactique: l'approche de F. Bastiat", *Journal des Economistes et des Etudes Humaines*, Vol. 10, n° 2-3, 2000, p. 409-20.

## Recensions critiques d'ouvrages

---

ZOUACHE (Abdallah), "On Saint-Simonism, Free Love and Algeria", *French History*, Vol. 29, n°1, 2015, p. 124-125.

ZOUACHE (Abdallah), "Review of Political Economy and Industrialism. Banks in Saint-Simonian Economic Thought", *History of Economic Ideas*, Vol. 19, n°3, 2011, p. 200-202.

## Travaux en cours

---

ZOUACHE (Abdallah), avec O. Parent, "Role of peer effects in social protests. Evidence from the Arab spring".

ZOUACHE (Abdallah), avec R. Roudaire, "The colonization of West Africa in the French economics journal (1880-1930)".

ZOUACHE (Abdallah), "The political economy of electoral reforms in Lebanon".

ZOUACHE (Abdallah), On Lucas' revolution in macroeconomics.

## Séminaires invités

---

27 Octobre 2017, "Islam, institutions, economic development ; and the mistakes of orientalist economics", OCIS/OID, University of Oxford.

29 Mai 2017, "The political economy of electoral reform(s) in Lebanon", *Workshop 'Political Economy'*, Laboratoire d'Economie et Management (LEM), Université de Lille 1.

30 Avril 2017, "The political economy of electoral reform(s) in Lebanon", *International Workshop, Political Economy of Reforms: Where Do We Stand?*, CREAD, Algiers, Algeria.

04 Novembre 2016, "Islam, Institutions, Development, and the Mistakes of Orientalist Economics", Economix, Université Paris-Ouest Nanterre La Défense.

10 Novembre 2015, "Révolution Lucasienne: enjeux méthodologiques et conséquences théoriques", *Maison Européenne des Sciences de l'Homme et de la Société*, Lille, France.

14 Octobre 2015, "A Study of the Confessional Distribution of Power in the Lebanese Parliament: First Results", *Heriot-Watt University*, Edimbourg, Ecosse.

08 Octobre 2015, "Race, Culture and Institutional Change in Commons (1907), Séminaire d'Economie Politique, CLERSE, *Université Lille 1*, France.

16 Juin 2015, "A Study of the Confessional Distribution of Power in the Lebanese Parliament: First Results", présenté par le co-auteur, *Bayreuth University*, Germany.

06-08 Juin 2015, "L'Economie institutionnelle, l'héritage colonial et le monde arabe. Un essai d'interprétation", *Université Libano-Française*, Beyrouth, Liban.

20-22 Mars 2015, "Economic Features of the Arab Spring", *Economic Research Forum*, Gammarth, Tunis, Tunisie.

05 Février 2015, "Economic Features of the Arab Spring", Séminaire MECACS, University of Saint-Andrews, Ecosse (présenté par le co-auteur, D. Cobham).

18 Novembre 2014, "Les fondements évolutionnaires du changement institutionnel", *Journée d'études Cliométrie*, Sciences Po Lyon.

24 Avril 2014, "Religion and Development in the North-American Institutional Tradition, ANR *The conflict-ridden development of modernity: Theology and political economy*, Triangle, Université de Lyon 2, Centre Jean Bosco.

18 Avril 2014, "The Political Economy of the Arab World", Groupe de Recherche sur la Méditerranée et le Moyen Orient (GREMMO), Université Lyon 2.

16 Novembre 2013, "Philosophie économique et tradition saint-simonienne en Méditerranée", *Existe-t-il une tradition de pensée méditerranéenne dans le domaine de la pensée et de la philosophie économiques et sociales ?*, MSHS sud-est, Université de Nice (présenté par le co-auteur, M. Bellet).

27 Septembre 2013, "Race, Culture and Institutional Change in Commons (1907)", *Après-midi de Philosophie et d'Economie*, Université Paris 1 Sorbonne, France.

07 Septembre 2013, "Colonial Legacy and Rent in Algeria", *Rent, Institutions and Growth*, organisé par le centre de Recherche en Economique Appliquée pour le Développement, Alger, Algérie.

19 Avril 2013, "The determinants of economic growth in the MENA region", Heriot-Watt University, Edinburgh, Scotland.

04 mars 2010, "Institutional heritage, monetary policy and independence of the Bank of Algeria", Séminaire externe "Politiques monétaires et institutions financières dans le MENA", Salle de Conférences – Maison des Sciences Humaines, CEPN, Paris Nord.

09 Avril 2009, "Natural Rates and Monetary Policy Rules in the New Neoclassical Synthesis : What Renaissance?", GREDEG, Université de Nice, France.

03 Juin 2009, "Saint-Simonism in the History of Political Economy", CEPERC et GREQAM, Université d'Aix-Marseille 2 et 3, France.

25-26 Septembre 2008, "Utopian thought and colonial economics : the contributions of the Saint-Simonians", Workshop on "Pensamiento Utópico y Economía Política", University of Zaragoza, Spain.

24 Mai 2008, "Institutions and the economic development of Algeria: a research programme", Centre de Recherches en Economie Appliquée pour le Développement, Alger, Algérie.

25 Mai 2008, "Socialisme, libéralisme et inégalités : quels enseignements de l'économie coloniale saint-simonienne en Algérie ?", Centre Culturel Français, Alger, Algérie.

16 Décembre 2005, "On the Kaleckian Origins of the new Keynesian Monopolistic Competition Model", avec M. Assous, Université Paris X Nanterre.

12 Juillet 2005, "Natural rates and policy rules in old and new Wicksellian frameworks", The Adam Smith seminar, Institute of Socioeconomics, Faculty of Economics, University of Hamburg, (présenté par le co-auteur, H.-M. Trautwein).

28 Janvier 2005, *Séminaire PHARE (Pôle d'Histoire de l'Analyse et des Représentations Economiques)*, Université Paris I- Paris X, MSE (Maison des Sciences Economiques), "Towards a new neoclassical synthesis. An analysis of the convergence between New Keynesian economics and real business cycle theory".

20 Janvier 2005, "Eléments d'économie coloniale saint-simonienne. Le cas de l'Algérie", *Séminaire Ecole Normale Supérieure*, Lettres et Sciences Humaines (LSH), Lyon, France.

## **Séjours de recherche**

---

Octobre 2015 : Séjour de Recherche, Heriot-Watt University, Edimbourg, Ecosse.

Mai 2014 : Séjour à l'Université de Gênes, Italie.

Avril 2013 : Séjour de Recherche, Heriot-Watt University, Edimbourg, Ecosse.

Septembre 2005 : Séjour de Recherche au Centre de Recherches en Economie Appliquée pour le Développement (CREAD), Alger, Algérie.

Mai 2005 : Séjour de Recherche à l'Université d'Oldenburg, Allemagne.

Mai-Juillet 2002 : Séjour de Recherche à l'Université du Québec à Montréal, département de Philosophie, Canada.

Février-Mai 2001 : Séjour Post-Doctoral à l'Université Catholique de Louvain-la-Neuve,

Belgique.